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INTRODUCCIÓN 

 

La Comisión Presidencial de Asuntos Municipales -COPRESAM- ha continuado con la 

coordinación de distintas acciones en búsqueda del fortalecimiento del gobierno municipal.   

 

Muestra de ello es la tan importante labor de gestión municipal, a través de la cual se continúa con 

acercamientos a instituciones del ejecutivo para apoyar a las distintas municipalidades y 

mancomunidades, que requieren el acompañamiento de la COPRESAM en gestiones para 

beneficio de la población.  Gracias a la labor de la Comisión, desde el 2020 se han coordinado 

distintas acciones para promover la ciclovía en el Departamento de Sacatepéquez, entre ellas, ha 

sido responsable de reunir a distintos actores para promover el proyecto de Ciclovía en el 

Departamento de Sacatepéquez, y actualmente se está presentando el proyecto ante la Unión 

Europea para obtener apoyo económico y que la ciclovía sea un mecanismo que promueva el 

turismo en dicho departamento, así como el desarrollo económico. 

 

Otra de las acciones relevantes que ha tenido a cargo la COPRESAM, es la elaboración e 

implementación del Módulo 2 de Municipios Eficientes, que se centra en temas de Planificación 

Estratégica y Oficinas Municipales de Agua y Saneamiento, iniciando con la Gira Nacional de 

Capacitación, y hasta el momento se han visitado un total de 15 departamentos del país, 

implementando el módulo en mención.  

 

A la vez, la Comisión ha sido convocado por distintas instituciones para coadyuvar a varios 

procesos de entendimiento y con ello promover la gobernabilidad entre distintos actores.   

Durante el primer cuatrimestre 2021, la COPRESAM ha cumplido con el compromiso de promover 

acciones entre entidades del sector público y privado enfocadas al fortalecimiento de los gobiernos 

locales, y con ello, promover el desarrollo del país.   
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1. GESTIÓN MUNICIPAL 

1.1 Seguimiento y acompañamiento a gestiones municipales ante distintas entidades 

del Organismo Ejecutivo. 

 

La COPRESAM a través de la Dirección de Gestión Municipal, ha continuado realizando distintos 

acercamientos ante entidades del Ejecutivo para agilizar los procesos de solicitud de distintas 

gestiones municipales para beneficio de la población. 

 

Como parte de lo anterior, a continuación, se describen las principales acciones de enero a abril 

2021: 

 

Durante el último trimestre del año 2020 se inició dando acompañamiento a la municipalidad de 

Escuintla, en el proyecto rehabilitación de la antigua estación del ferrocarril ubicada en dicho 

municipio, ante las autoridades de la empresa Ferrovías.  Como parte del acompañamiento 

brindado, se expone que los avances de puesta en ejecución del proyecto van en un 75%, al 

momento se encuentra en una fase de negociación entre la empresa Ferrovías y la empresa 

privada que ejecutará los trabajos pactados del proyecto, de acuerdo con los resultados de 

reuniones ya realizadas.  Se tiene previsto iniciar con el proyecto de rehabilitación en el mes de 

mayo 2021. 
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Reunión con señor alcalde de Escuintla y su Concejal Primero 
 

 

 

 

 
 

Durante el mes de abril se inició dando acompañamiento a la Municipalidad de Sololá, quienes 

solicitan apoyo para la compra de 10 máquinas potabilizadoras de agua, la gestión de solicitud ya 

fue ingresada al INFOM, se espera que a inicios del mes de mayo se obtenga una respuesta a 

dicha gestión.  

 

Así mismo, como parte del seguimiento que se ha dado a las reuniones de la mesa técnica con 

representantes de la Asociación de Vecinos del Canal de Riego de Cabañas, Huité, quienes 

solicitan acompañamiento de la COPRESAM ante el MAGA, para solicitar la rehabilitación del 

canal de riego.  Al momento se está a la espera que la Asociación de Vecinos elija a su nueva 

junta directiva, y así puedan enviar su solicitud de renovación de convenio de cooperación técnica 

con el MAGA, para la rehabilitación del canal de riego, La COPRESAM continúa dando el debido 

seguimiento a dicha gestión. 

 

Durante el mes de febrero se coordinó que el Señor Director Ejecutivo de la COPRESAM se 

reuniera con el señor alcalde de San Andrés Semetabaj Sololá, para realizar una visita de campo 

para conocer el actual centro de salud municipal, ya que solicitan que sea recategorizado a Centro 

de Atención Permanente CAP, lo que permitirá la designación de más personal, recursos y 

mobiliario, para lograr una mayor cobertura y beneficiar a la población de dicho municipio.  Por lo 

cual la COPRESAM ya realizó el seguimiento inicial para ingresar la solicitud ante el MSPAS, y se 

continuará con el acompañamiento respectivo. 
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Se está dando acompañamiento a la municipalidad de Tecpán, Chimaltenango, para la 

construcción del nuevo mercado municipal, para lo cual la COPRESAM ha coordinado distintas 

gestiones, entre ellas dos reuniones de trabajo en la cual estuvieron presentes representantes del 

INGUAT, INFOM y la SEGEPLAN.  En dichas reuniones se planteó la necesidad de resolver el 

tema del actual mercado municipal, mismo que causa desorden, aglomeraciones y falta de acceso 

seguro de pobladores locales, turismo nacional y extranjero.  En una segunda reunión, el gerente 

del INFOM, manifestó al jefe edil el apoyo para la construcción del mercado por medio del 

otorgamiento de un préstamo blando.  A lo cual la COPRESAM continuará dando el seguimiento 

respectivo.  

Visita al Centro de Salud de San Andrés Semetabaj Sololá 
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Reunión con alcalde municipalidad de Tecpán y representantes de SEGEPLAN, INFOM, INGUAT y COPRESAM 
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Ante el MINEDUC se ha dado acompañamiento a dos solicitudes de las municipalidades de 

Patulul, Suchitepéquez y Panzós, Alta Verapaz, quienes manifiestan la necesidad de contratación 

de maestros del sector público, para centros educativos de sus respectivos municipios.  Al 

momento el MINEDUC ha informado que las municipalidades deben reunir y presentar una serie de 

requisitos, de lo cual ya se informó a dichas municipalidades y se estará dando el debido 

seguimiento más adelante para continuar con esta gestión. 

 

Luis Ruano, Director Ejecutivo de la COPRESAM, acompañó al alcalde Ricardo Quezada del 

municipio de Palín, Escuintla, a una reunión con autoridades del INFOM.  

 

Por medio de la COPRESAM, el INFOM proporcionó a la municipalidad de Palín todos los 

beneficios de obtener un préstamo con esta institución, tomando en cuenta el interés, los plazos y 

la facilidad de trámite para la aprobación y entrega del préstamo, el cual será utilizado para la 

construcción de la municipalidad de esa localidad. 

 

Así mismo, en el marco de la implementación de las OMAS, la COPRESAM ha iniciado con 

acciones de acompañamiento a algunas municipalidades, entre ellas la municipalidad de 

Parramos, Chimaltenango, durante el mes de abril el Señor Director Ejecutivo, Luis Ruano, se 

reunió con la alcaldesa Alicia Méndez, en dicha reunión se conoció que dicha municipalidad ya 

cuenta con una planta de tratamiento de aguas residuales, pero al momento no se encuentra 

funcionando.  Razón por la cual, el compromiso de la COPRESAM será de dar seguimiento y 

apoyar en la coordinación de acciones interinstitucionales para la implementación de la OMAS en 

dicha municipalidad. 
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 Reunión del señor comisionado Luis Ruano con alcaldesa de Parramos, Chimaltenango 
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El señor Director Ejecutivo de la COPRESAM, Luis Ruano, visitó la Planta de Gestión de Desechos 

Sólidos de la Municipalidad de San Antonio Palopó, Sololá. 

 

El objetivo de la visita fue recoger experiencias del proceso que separa los residuos de reciclaje 

(papel, cartón, plástico, aluminio, etc) para su reventa, así como el proceso de compostaje 

(compost) para obtener abono orgánico alto en nutrientes.  Esta reunión responde a una gira de 

visitas a municipalidades por parte de la COPRESAM. 
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Como parte de estas acciones, el señor Director Ejecutivo llevó a cabo una reunión con el alcalde 

de San Antonio Palopó, Anibal Beltrán Carrillo y su Concejo, para compartir las experiencias 

positivas del funcionamiento de su OMAS y la priorización en proyectos de agua y saneamiento.  

En dicha reunión el alcalde municipal manifestó que actualmente tienen contemplada la 

construcción de una Planta de Tratamiento de Aguas Residuales (PTAR) y el cierre del vertedero 

de basura ya que se tiene de reciente operación el relleno sanitario. 

 

En la reunión, el alcalde solicitó la ayuda de la COPRESAM para darle seguimiento a este y otros 

proyectos del municipio como son unos tramos carreteros y la construcción de un polideportivo. 

 

 
 

 Reunión con el alcalde y concejo municipal de San Antonio Palopó, Sololá 
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A la vez el señor Director Ejecutivo de la COPRESAM realizó otra reunión con el alcalde 

de San Lucas Tolimán, Sololá, para abordar el tema del fortalecimiento de la OMAS de 

dicho municipio, para atender de mejor forma el impacto ambiental hacia el Lago de 

Atitlán.   

 

Así mismo el alcalde solicitó el apoyo de la COPRESAM para la ampliación y 

mejoramiento de un camino vecinal, y seguimiento al avance realizado en la planificación 

de la reconstrucción de la municipalidad con el apoyo de epesistas estudiantes de 

arquitectura de la Universidad de San Carlos de Guatemala USAC.  Para lo cual, personal 

técnico de la COPRESAM dará el respectivo seguimiento a estos temas.  
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La COPRESAM recibió el requerimiento del señor alcalde del municipio de Concepción, Sololá, 

para solicitar apoyo e intermediación de esta Comisión, debido a la problemática que tiene con la 

Dirección General de Correos en su municipio, debido a inconvenientes que han tenido para 

presentar por parte de la Dirección de Correos, la documentación que establece el proceso por el 

cual las administraciones municipales pasadas hicieran entrega del lugar que ocupó la oficina de 

correos, la cual se quiere reaperturar, y ello ha generado diferencias entre ambas partes.  

 

Como parte del apoyo de intermediación de la COPRESAM, el Director de Gestión Municipal 

estuvo presente en una reunión entre representantes municipales de Concepción, Sololá y la 

Dirección General de Correos, en la cual realizó proceso de moderador entre ambas entidades, 

quienes expusieron sus puntos de vista, y se llegó a los siguientes acuerdos: 

a. La Dirección General de Caminos debe presentar la documentación respectiva en una 

próxima reunión. 

b. El director general de correos se comprometió en hacer una solicitud al concejo municipal 

para solicitarle la permanencia de la oficina de correos en ese municipio, en el mismo lugar 

que ahora ocupan, y que el concejo en sesión, lo ratifique. 

c. Se comprometieron ambos a no continuar con las medidas ante los órganos 

jurisdiccionales, y resolverlo de una manera pacífica. 

d. Ambas partes agradecieron a la COPRESAM su intervención mediadora y ratificaron su 

compromiso de solventar la problemática, gracias a la COPRESAM.  Se acuerda una 

siguiente reunión para el día 28 de mayo del 2021. 

Por aparte, con fecha 28 de abril, la Subdirectora Ejecutiva de esta Comisión, brindó 

acompañamiento a la Asociación Comunitaria de Desarrollo Integral de Totonicapán ASODITOTO, 

para abordar temas sobre tramos carreteros que no se han atendido por varios años.  A lo cual la 

COPRESAM dará el acompañamiento ante la Institución correspondiente. 
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Es importante mencionar que una de las acciones de la COPRESAM es el fortalecimiento interno 

para hacer más eficiente la labor de acompañamiento y seguimiento a gestiones municipales, 

razón por la cual, durante los primeros meses del presente año, ha coordinado acercamientos con 

distintas instituciones del Ejecutivo para conocer de cerca y de manera detallada los 

procedimientos institucionales, para agilizar y mejorar los resultados obtenidos por la Dirección de 

Gestión Municipal de la Comisión, hasta el momento se han realizado acercamientos con VISAN 

del MAGA, SESAN, MIDES, MINEDUC, CIV, MARN y MCD. 

 

 

 
 

Acercamiento del personal de la Dir. Gestión Municipal de la COPRESAM con autoridades de VISAN 

 

 

Así mismo se participó en una capacitación con representantes de la Comisión Presidencial de 

Gobierno Abierto, para conocer la plataforma electrónica que utiliza dicha Comisión y más adelante 

poder utilizarla para dar seguimiento de manera electrónica a las gestiones a cargo de la 

COPRESAM. 
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1.2 Acciones de seguimiento para las actividades del bicentenario de la 
independencia de Guatemala. 
 

a. Socialización del proyecto “Valorización de los Centros y Conjuntos 
Históricos Principales Declarados en el País”. 

 

Como seguimiento a las acciones para la celebración del bicentenario de la independencia de 

Guatemala, se está planificando otorgar la Distinción de la Convención de La Haya, para lo cual, la 

COPRESAM propició la socialización del proyecto “Valorización de los Centros y Conjuntos 

Históricos Principales Declarados en el País”, por parte del Departamento de Conservación y 

Restauración de Bienes Culturales DECORBIC del Ministerio de Cultura y Deportes, el objetivo es 

promover acciones para la preparación de la celebración del bicentenario.  Ya se cuenta con la 

identificación de los inmuebles emblemáticos que recibirán esta distinción, lo cuales están 

ubicados en Ciudad de Guatemala; Isla de Flores, Petén; Quetzaltenango y Retalhuleu. 
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Reunión coordinada por la COPRESAM con representantes del MCD y representantes municipales 

 

 

Al momento este proceso se encuentra en etapa intermedia, la COPRESAM ha dado 

acompañamiento y se está a la espera que a más tardar en el mes de mayo se obtenga la 

resolución administrativa por parte de la Dirección General del Patrimonio Cultural y Natural, para 

los inmuebles que recibirán dicha distinción. 
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b. Proyecto Biciruta 502 
 

En seguimiento a las acciones en el marco de los festejos de 200 años de la independencia patria, 

se ha continuado con el acompañamiento en el tema del proyecto de Biciruta 502.  

 

Como un avance importante obtenido gracias al seguimiento y acompañamiento de la 

COPRESAM, se encuentra la gestión de la municipalidad de Antigua Guatemala, solicitando una 

inspección para derecho de vía en el tramo entre la Antigua Guatemala y Ciudad Vieja RN-14 de la 

zona vial No. 12, para ser utilizada como ciclovía.  Con fecha 15 de marzo de 2021, se dio 

acompañamiento para realizar una visita de campo con autoridades de la zona vial número 12 de 

la Dirección General de Caminos, del CIV, autoridades de la Dirección Municipal de Planificación 

de la municipalidad de Antigua Guatemala.   

 

La visita consistió en un recorrido sobre la ruta nacional N14 jurisdicción entre los límites Antigua 

Guatemala y Ciudad Vieja del departamento de Sacatepéquez, para poder realizar la evaluación 

correspondiente, referente a que existe un cerco natural en una finca sobre el derecho de vía. 

Resultado de esta evaluación, se determinó que el propietario de la finca debe correr su cerco, ya 

que corresponde al derecho de vía un total de 25 metros.  Por lo que al momento se encuentra en 

proceso de emitir dictamen oficial por parte de la Dirección General de Mantenimiento de Caminos 

del CIV.  Posteriormente se programará una mesa técnica para realizar proceso de intermediación 

con el propietario de la finca, y con ello finalizar el proyecto de ciclovía, en el marco de las acciones 

para la celebración del bicentenario de la República de Guatemala.  Este es un avance obtenido en 

parte gracias a la gestión de acompañamiento de la COPRESAM. 

 

El día 19 de marzo en la sede de la COPRESAM se llevó a cabo una sesión de seguimiento a la 

Biciruta 502, contando con la presencia de la señora Jeanne Samayoa, de la Fundación Crecer y 

representante de Nueva Movilidad, el señor Elmer Hernández subdirector del INGUAT; Señor 

Carlos Salvador Gonzáles, responsable de fortalecimiento institucional de ANAM y el Director 

Ejecutivo de la COPRESAM, ingeniero Luis Ruano, con un equipo de gestores y el jefe de 

educación municipal. 

 

La reunión tuvo como propósito principal explicar el proyecto de la Biciruta, como un mecanismo 

alternativo de unir al país promoviendo el turismo comunitario y el desarrollo económico de las 

comunidades.  Por medio de la coordinación entre las distintas entidades y personas participantes 

en el proceso se decidió postular para acceso a fondos de la Comunidad Económica Europea que 

están enfocados en urbanismo y movilidades alternativas, orientadas al mejoramiento del entorno y 

medio ambiente. 
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De lograrse el acceso a los fondos, estos estarán enfocados en la primera fase del proyecto que 

responde a la Bici-Ruta de Sacatepéquez con centro en la Antigua Guatemala y que unirá a cuatro 

municipios, siendo estos: Ciudad Vieja, Pastores, Jocotenango y la Antigua Guatemala.  En el 

proceso de seguimiento se tiene prevista una webinar con la consultora chilena que tiene a su 

cargo la estructuración técnica del proyecto.  

 

En esta reunión se acordó que sea la ANAM la entidad que represente al conglomerado que estará 

presentando el proyecto ante la Unión Europea, considerando que es una entidad representativa 

de las municipalidades. 

 

 
 

Reunión con representantes de Nueva Movilidad, INGUAT, ANAM y la COPRESAM 

 

 

Así mismo, recientemente se realizó una reunión virtual entre la ANAM, la organización Nueva 

Movilidad, la COPRESAM y expertos urbanistas nacionales e internacionales entre otros actores. 

 

El objetivo es dar seguimiento a los esfuerzos desde varios ejes: asegurar la inclusividad social de 

las ciudades, apostarle a la prosperidad, el desarrollo de la movilidad local y en especial, conectar 

comunidades y reactivar el turismo en el sector. 
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Presentación de avances de la postulación para el proyecto Biciruta 502: para 

conectar Guatemala. 

 

La COPRESAM coordinó acciones para que el día 28 de abril se presentaran los avances de la 

postulación que se realiza en conjunto con autoridades municipales, asociación de municipios y 

organismos de la sociedad civil, con el objetivo de apresurar el desarrollo del proyecto de ciclovías 

emergentes en Sacatepéquez. 

 

La primera fase de la Biciruta 502 será Antigua Guatemala, Ciudad Vieja, Pastores y Jocotenango. 

 

Profesionales de la ANAM, La Nueva Movilidad, Antigua Viva, Nueva Narrativa, INGUAT, 

Funpachoy y la COPRESAM, así como la municipalidad de Antigua Guatemala, postularon el 

proyecto a los fondos de la Unión Europea, convocados bajo el nombre Local Authorities: 

Partnerships for sustainable cities 2021. 
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Los fondos son una convocatoria abierta para Latinoamérica, África y el Caribe.   Por lo cual el 

proyecto Biciruta 502 presentado por la ANAM y la Municipalidad de Antigua Guatemala en 

coordinación con la Embajada Holandesa de la Bicicleta (The Dutch Cycling Embassy), quien 

capacitará y asesorará a las diferentes organizaciones involucradas en las metodologías de 

participación ciudadana y conocimiento en infraestructura de bicicleta, para el diseño, planificación, 

construcción y mantenimiento de la primera fase de Biciruta 502 que conectará dichas 

municipalidades. 
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2. EDUCACIÓN MUNICIPAL 

2.1 Proceso de capacitación para implementación de las OMAS y Planificación 

Estratégica 

 

a) Planificación 

La jefatura de Educación Municipal ha centrado el trabajo de los últimos meses en la 

implementación del módulo 2 del programa de capacitación Municipios Eficientes.  Para efecto de 

un proceso más controlado y con resultados efectivos se elaboró una planificación con la que se 

estableció una línea de tiempo que permitiera identificar los logros y el impacto obtenido. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

El tiempo de preparación para la gira, además, de realizar los últimos detalles del módulo a los 

cuales se hace referencia más adelante, de preparar el calendario de 10 semanas de movilización 

hacia cada uno de los 22 departamentos, conllevó una serie de reuniones con diversas 

instituciones, tanto de gobierno central como de cooperación y organismos no gubernamentales 

(ONG).  Se hace un recuento de cómo se fue realizando un proceso de articulación y coordinación 

que ha hecho posible una red de más de 26 instituciones y el acercamiento con varios alcaldes 

municipales, la comunicación y apoyo de gobernadores departamentales para implementar cada 

una de las jornadas de capacitación. 

 

b) Reuniones de coordinación para el inicio del diseño y diagramación del 

material correspondiente a la parte 1 del módulo II de Municipios 

Eficientes 

Durante estos últimos meses se realizó una gira de reuniones de acercamiento con entidades 

gubernamentales o descentralizadas, entre ellas se identifican: INAP, SCEP, SEGEPLAN, INFOM, 

MARN, MSPAS, SESAN y ANAM.  A continuación, se enumeran algunas de estas reuniones de 

trabajo. 
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Reunión de coordinación con secretario de la SCEP:  Se llevaron a cabo diversas reuniones 

con representantes de dicha secretaría, para coordinar acciones para la implementación de la Gira 

Nacional de Capacitación, el día lunes 01 de febrero se llevó a cabo una reunión entre el Director 

Ejecutivo de la COPRESAM, ingeniero Luis Ruano y el Ingeniero Álvaro Díaz, secretario de la 

SCEP, en la cual se intercambiaron detalles de los procesos de formación y fortalecimiento del 

poder local que coordina cada Institución, para realizar un trabajo en conjunto en la gira en 

mención.  Se confirmó el interés de la SCEP por continuar apoyando los mecanismos de 

articulación que desarrolla la COPRESAM, en cuenta esta gira nacional para llevar hasta los 

departamentos, el módulo de Municipios Eficientes 2 enfocado en la implementación de las OMAS 

y la planificación estratégica priorizando proyectos de agua potable y saneamiento. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Reunión entre autoridades de COPRESAM y SCEP 
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Código QR de Módulo Municipios Eficientes 2, enfocado en OMAS y Planificación Estratégica 

 

 

Última fase de elaboración del módulo Municipios Eficientes 2: Los primeros meses del año 

sirvieron también, para concluir el contenido del módulo, principalmente en lo correspondiente a 

planificación estratégica y ampliaciones al contenido de las OMAS, producto de ello se obtuvo 

finalmente un documento que tiene 96 páginas y que incorporó novedosas formas de ligar 

documentos de soporte, cómo el uso de código QR que permite a la persona que utiliza el módulo, 

tener acceso a más de 1,200 páginas de diversos documentos útiles para atender ambos temas, 

planificación estratégica y OMAS.  

 

 

 

 

 

 

 

 

El módulo se concluyó a mediados de febrero y fue entregado a la Tipografía Nacional para la 

respectiva impresión.   

 

Paralelamente se llevaron a cabo reuniones con instituciones del Estado y con entidades de 

cooperación con el fin de ir configurando la gira de capacitación.  La programación de la gira se 

previó para ser desarrollada de marzo a mayo del presente año, con una duración de 10 semanas 

durante las cuales se hará el recorrido de los 22 departamentos del país.  Una vez se definió y 

aprobó la agenda de la gira se identificó los posibles patrocinadores de cada evento que propició 

comunicación y reuniones con diversas instituciones no gubernamentales, alcaldes y 

gobernadores, acción que permitió el fortalecimiento de la coordinación interinstitucional. 

 

Reunión de presentación de documento final a SEGEPLAN: El día 3 de febrero se tuvo la visita 

del Ingeniero Alejandro Santillana, director de seguimiento a Consejos de Desarrollo en la 

SEGEPLAN. Durante la reunión el Director Ejecutivo de la COPRESAM presentó el borrador del 

módulo previo a la realización de últimas modificaciones para enviarlo a la impresión respectiva.  

Se aprovechó para afinar detalles técnicos para la gira nacional de capacitación.  La visita del 

equipo de la SEGEPLAN sirvió para identificar que la presentación de la gira nacional y el módulo 

II son un apoyo a la Gran Cruzada Nacional por la Nutrición, por lo que se planteó que en la 

siguiente reunión del CONADUR se presente la importancia de la estrategia de las OMAS, y 

solicitar que por medio de un punto resolutivo se facilite la priorización de los proyectos de agua y 

saneamiento por medio del financiamiento a los consejos de desarrollo. 
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Reunión de presentación del módulo Municipios Eficientes 2: El Día 10 de febrero se llevó a 

cabo una reunión con las instituciones involucradas en la gira nacional de capacitación e 

implementación de las OMAS.  Estando presentes representantes de SEGEPLAN, SCEP, INFOM, 

ANAM, INAP, MSPAS y MARN, en dicha reunión se prepararon detalles de esta gira de 

capacitación, y se dio a conocer el cronograma y agenda de las actividades de capacitación. 
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Participación en Pre-CONADUR y CONADUR: Los días jueves 18 y viernes 19 de febrero el 

Director Ejecutivo de la COPRESAM, ingeniero Luis Ruano participó en la reunión preparatoria del 

CONADUR, pre-CONADUR y posteriormente un espacio de presentación en el CONADUR, para 

dar a conocer la importancia de la implementación de las OMAS, como parte de la estrategia de la 

Gran Cruzada Nacional por la Nutrición.  Con esta presentación, se logró la aprobación de un 

punto resolutivo en el que, por medio de los CODEDES, las municipalidades prioricen proyectos de 

agua potable y saneamiento para su financiamiento. 
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Reunión de seguimiento, Colegio de Ingenieros: Se llevó a cabo una reunión con directivos del 

Colegio de Ingenieros de Guatemala, para intercambiar información y trazar una hoja de ruta que 

permita un trabajo articulado en beneficio de las municipalidades del país.  El Colegio de 

Ingenieros conformó una Comisión de Asuntos Municipales para generar propuestas técnicas de 

apoyo a las comunas con proyectos de desarrollo, por lo que se espera trabajar de manera 

articulada para generar acciones de apoyo a las municipalidades, para beneficio de la población.  

El Colegio ofrecerá a los equipos técnicos de la municipalidad, el apoyo al fortalecimiento de las 

Direcciones Municipales de Planificación -DMP-, así como el apoyo a temas de pre-inversión con 

consultores colegiados precalificados, esto se hará a través de la coordinación de acciones con la 

COPRESAM. 
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c. Reuniones de seguimiento con delegados de instituciones no 

gubernamentales, preparación de la gira nacional de capacitación. 

Reunión de acercamiento con delegación de World Visión: El día 2 de febrero se llevó a cabo 

una reunión con representantes de World Visión y la COPRESAM, para conocer el trabajo que 

desarrollan ambas instituciones y el establecimiento de acciones conjuntas en el marco de la 

implementación de las OMAS.  Esta reunión facilitó el intercambio de ideas para definir las 

primeras acciones para una ruta estratégica conjunta, que permita realizar un trabajo articulado en 

algunos de los municipios de cobertura de World Visión. 
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Reunión de trabajo con Water for People: Se tuvo reunión telefónica con Edgar Fajardo y Mario 

Velásquez representantes de esta entidad.  En ella Edgar Fajardo explicó que en Guatemala hay 

cuatro entidades que participan en un movimiento global por el agua que se llama Agenda por el 

Cambio, se acordó que la COPRESAM realice una gestión ante esta entidad para conseguir 

algunos fondos de apoyo para la operación de la Comisión, principalmente en lo que respecta a la 

gira y los compromisos que de ella surjan.   Posterior a la reunión, se elaboró una breve nota 

conceptual para realizar la gestión requerida.  

 

En esta nota conceptual se identifican 7 líneas de acción básicas: 

 

1. Material de apoyo a gira nacional 22 departamentos y 340 municipalidades. 

2. Acciones de coordinación con organizaciones de cooperación, gobierno central, asociaciones, 

entidades académicas, ongs nacionales e internacionales. 

3. Gira nacional visitando los 22 departamentos del país y convocando a coordinar con las 340 

municipalidades. 

4. Mesa de trabajo político para incidencia en el Congreso de la República para especificación 

de funciones de las municipalidades en el Código Municipal. 

5. Mesa de trabajo con delegados de las diversas instituciones para monitorear el cumplimiento 

de compromisos y el acompañamiento a las municipalidades en la implementación o 

fortalecimiento de su OMAS. 

6. Fortalecimiento de capacidades técnicas hacia las entidades de gobierno. 

7. Intercambio de experiencias intermunicipales e interdepartamentales. 

Se está dando el seguimiento a esta gestión, esperando lograr el apoyo para la segunda fase de la 

estrategia de las OMAS. 

Reunión con PNUD: El viernes 12 de marzo recibimos en la Comisión, la visita de la 

representante residente del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. 

La señora Díaz fue acompañada por el señor Rolando Dugal, quien tiene bajo su responsabilidad 

proyectos vinculados a agua.  Con el interés manifestado se acordó mantener mecanismos de 

comunicación y una ruta de seguimiento que pueda llevarnos a un Acuerdo de Entendimiento entre 

ambas partes. 

Derivado de una reunión sostenida el día 27 de abril con representantes de esta entidad, se abordó 

el tema de avaluar la posibilidad de elaborar un acuerdo marco de cooperación del PNUD para 

asistencia técnica hacia la COPRESAM, con el objetivo de fortalecer su trabajo de coordinación 

con el gobierno municipal.  Al momento se está en fase de elaboración de la propuesta de este 

convenio, que será de gran beneficio. 
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Reunión RASGUA: El martes 16 de marzo, con el fin de dar seguimiento a la gestión de la Nota 

Conceptual elaborada para apoyo y asistencia económica y técnica, se tuvo reunión con algunos 

delegados de RASGUA, estando presentes: Haroldo Galindo, René Barreno y Cristóbal Pérez. 

  

En ella se acordó que entre RASGUA y la COPRESAM se elabore una hoja de ruta con el fin de 

identificar los puntos en los que RASGUA puede apoyar técnicamente la gestión de la 

COPRESAM.  Esta hoja de ruta será elaborada a inicios del mes de mayo. 

 

Comunicación con USAID: Se generó comunicación con la señora Nikki Enersen de USAID, con 

quien se expresó el interés de la Comisión por tener un acercamiento con personal de la misión de 

USAID en el país, para explicar el trabajo que se trata de articular al organizar a distintos actores 

para atender la situación del agua en los municipios.  Se ha enviado un correo a los señores 

Marvin Crespín-Gamez y Gerson Morales, con el fin de realizar un acercamiento e identificar áreas 

de interés entre las dos instancias, para evaluar la posibilidad que USAID apoye proyectos de agua 

y saneamiento, a lo cual se está dando el debido seguimiento. 
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d) Resultados preliminares de Gira Nacional de Capacitación sobre OMAS y 

Planificación Estratégica. 

 

Gestión del apoyo logístico en cada departamento: La gestión en cada departamento se 

propició a partir de acercamientos con actores que resultaron clave para alcanzar el propósito, 

resultando la logística de cada semana de la siguiente manera: 

Semana 1 

Evento Lugar Fecha 
Anfitrión (apoyo 

logístico) 
Número de 
Asistentes 

Lanzamiento de 
gira nacional y 
módulo Municipios 
Eficientes 2 

Palacio Nacional de 
la Cultura 

01 de marzo  54 

Corporaciones 
Chimaltenango 

Gimnasio Municipal 
de Chimaltenango 

02 de marzo Sr. Carlos Alexander 
Simaj, alcalde 
Chimaltenango 

74 

Totonicapán Salón Municipal 03 de marzo Sr. Gelwer Cardona, 
CRS en coordinación 
con municipalidad de 
Toto 

42 

Quetzaltenango Centro de 
Convenciones de 
Salcajá 

04 de marzo Sr. Miguel Ovalle, 
alcalde Municipal de 
Salcajá 

111 

Semana 2 

Quiché 1 Centro de Paz 
Bárbara Ford 

09 de marzo Sres. Edgar Fajardo y 
Mario Velásquez, Water 
for People 

71 

Quiché 2 Municipalidad de 
Chicamán 

10 de marzo Sr. Pedro Gamarro 
Morales, alcalde de 
Chicamán 

Escuintla Restaurante Oasis, 
km. 63.5 carretera a 
Puerto Quetzal 

12 de marzo Sr. Edgar Abraham 
Rivera, alcalde de 
Escuintla 

68 

Semana 3 

Guatemala Palacio Nacional de 
la Cultura 

16 de marzo Coanfitrión: 
Municipalidad de 
Guatemala y 
COPRESAM 

48 

Chiquimula Centro Educativo el 
Tule 

17 de marzo Sra. Gabriela Lima, 
World Vision 

40 

Zacapa Villa Elizabeth (frente 
al complejo 
deportivo) 

18 de marzo Sr. César Augusto Paz, 
Gobernador 
departamental de 
Zacapa 

51 
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Semana 4 

Sololá Hotel Jardines del 
Lago 

22 de marzo Silvia Castillo del Proy. 
Ru’kux’ Ya’ 

69 

Jutiapa Rest. Las Charcas. 
Km.119.5 Carretera 
al Salvador 

24 de marzo Luis Gabriel Rosales, 
alcalde de Jutiapa 

85 

Jalapa Hotel Puente Viejo 25 de marzo Jorge Cortez, 
gobernador de Jalapa 

39 

Semana 5 

Huehuetenango 1 Salón Municipal de 
San Pedro Soloma 

6 de abril Sr. Felipe Domingo 
Bacilio Pedro, alcalde 
Municipal de Soloma 

 

 

119 participantes 
de las 3 
actividades 

Huehuetenango 2 Salón Municipal de 
San Pedro Necta 

7 de abril Sr. Julio Amílcar 
Ambrosio, alcalde 
Municipal de San Pedro 
Necta 

Huehuetenango 3 Hotel Ruinas Resort, 
Huehuetenango 

8 de abril Sra. Gabriela Lima, 
World Vision Guatemala 

Semana 6 

Alta Verapaz Salón don José, 
Alcázar de doña 
Victoria, Cobán 

14 de abril Sra. Elena Gatica, Plan 
International, Inc 

46 

Baja Verapaz Salón Municipal de 
San Jerónimo 

15 de abril Sr. Gilberto Salomón 
López Alcántara, 
alcalde de San 
Jerónimo, Baja Verapaz 

27 

Semana 7 

San Marcos 1 Salón Municipal de 
Tacaná 

20 de abril Sr. Eulalio Nicacio De 
León Velásquez, 
alcalde Municipal de 
Tacaná 

 

 

117 participantes 
de las 3 
actividades  

San Marcos 2 Hotel Miralvalle, San 
Pedro San Marcos 

21 de abril Sr. Orzibal Fuentes, 
mancomunidad 
Mancuerna 

San Marcos 3 Polideportivo El 
Naranjal, Cantón San 
Juan de Dios. 
Malacatán 

22 de abril Sr. Emilio Obdulio 
Gálvez Pérez, alcalde 
municipal de Malacatán 
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Evento departamentos de Escuintla, 11 de marzo 

Con el gobernador de Quetzaltenango, Erick Tzun 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Evento departamentos de Guatemala, 16 de marzo 
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Conferencia de prensa en Panajachel, evento Sololá, 22 de marzo de 
2021 

Participantes al taller de Municipios Eficientes en Panajachel,  
Sololá, revisando el módulo 2. marzo 22 de 2021 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Evento departamentos de Guatemala, 16 de 
marzo 
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Del 1 de marzo al 28 de abril, se realizaron capacitaciones a 191 municipios del país, lo que 

corresponde a un 75% de los municipios convocados (253).  En las capacitaciones ha participado 

un total de 1006 personas, incluyendo a 76 jefes ediles. 

 

 
 

*Datos preliminares, aún se encuentra la gira en proceso 

 

 

e). Resultados Participación En La Mesa De Comité Técnico Interinstitucional 

-CTI- 

Con fecha 28 de enero de 2021, la COPRESAM participó en calidad de invitado en la primera 

reunión de trabajo del Comité Técnico de Enlace Interinstitucional de la SESAN, en donde se 

enfocó su participación al tema de Agua y Saneamiento a nivel municipal.  

 

Al respecto la COPRESAM asume el compromiso de realizar un levantado de información que 

permita determinar de manera actualizada la cantidad de OMAS instauradas a nivel municipal, lo 

anterior con el objeto de proporcionar al CTI información técnica que permita fijar o re direccionar 

sus líneas de acción respecto al tema de Agua y Saneamiento en el marco de la Gran Cruzada 

Nacional por la Nutrición.  
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Resultados  

La Dirección Ejecutiva de la COPRESAM estableció un instrumento para poder iniciar el proceso 

de un sondeo a nivel nacional en paralelo a la gira nacional de capacitación sobre el tema de 

OMAS, girando instrucciones al equipo a cargo de dicha Gira Nacional para que durante el 

desarrollo de la misma se ocupara un espacio para que las autoridades municipales puedan 

mediante dicho instrumento responder preguntas clave que servirán para dotar de información 

situacional en torno a OMAS, actualizada al CTI de la SESAN.  A continuación, se presentan 

resultados preliminares de este sondeo:  
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48 
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2.2 Acciones de Seguimiento a La Firma de un Convenio con la Universidad 

Mariano Gálvez, la COPRESAM y la SEGEPLAN 

 

Como seguimiento a las acciones realizadas durante el 2020, tiempo en el que se llevaron a cabo 

algunas reuniones con representantes de la Universidad Mariano Gálvez, la SEGEPLAN y esta 

Comisión, para la firma de un Convenio cuyo objetivo principal es, que, en las actividades de 

capacitación realizadas por la COPRESAM, se den a conocer los programas educativos de dicha 

Universidad, los cuales pueden ser aprovechados por el personal municipal para mejorar sus 

capacidades y conocimientos.  

 

Así mismo es importante mencionar que según los acuerdos obtenidos durante la segunda reunión 

ordinaria de la COPRESAM en diciembre 2020, se realizó otro acercamiento el 21 de enero 2021 

para vincular el proyecto educativo de la Universidad Mariano Gálvez con  la SEGEPLAN, ya que 

por contar con programas de capacitación y educación orientados a funcionarios públicos,  se 

analiza que dentro del marco de acción institucional tanto de la SEGEPLAN como de la 

COPRESAM pueda incluirse los beneficios de dicho programa educativo en pro de la constante 

capacitación de los empleados municipales. 

 

En una reunión virtual de seguimiento de fecha 24 de febrero, entre la Universidad Mariano Gálvez, 

la SEGEPLAN y la COPRESAM, se contó con la presencia de Carlos Calderón, representante de 

la SEGEPLAN, Licenciadas Sandra Cadavid y Carol Subuyuj, de la UMG; Licenciado Guillermo 

Barrios y Licenciada Cristina Velásquez en representación de la COPRESAM.  

 

Durante el desarrollo de la actividad, se abordó lo referente al cumplimiento de requerimientos 

específicos que debe realizar el área jurídica de la SEGEPLAN, para esta carta entendimiento. 

 

Se concluyó en que la UMG debe cumplir con lo requerido para dicho documento, y al ser 

analizado por el equipo Jurídico de la SEGEPLAN, el mismo convocará a reunión de trabajo para 

analizar detalles finales de la carta de entendimiento.  

 

Actualmente la Dirección Jurídica de la SEGEPLAN se encuentra trabajando en coordinación con 

la UMG para finalizar el proyecto de Carta de Entendimiento, acciones a las cuales la COPRESAM 

se encuentra dando el respectivo seguimiento. 
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Reunión con SEGEPLAN Y UMG 
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Reunión virtual 24 febrero   
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3. GOBERNABILIDAD 

La COPRESAM como ente coordinador de acciones, desde septiembre 2020 ha realizado el 

acompañamiento a distintos procesos entre municipalidades y entes del sector privado y algunas 

instituciones, con el objetivo de coadyuvar en procesos de entendimiento en beneficio de la 

población guatemalteca. 

 

A continuación, se describe parte de las acciones y avances hasta el momento que se han 

obtenido en estos procesos de entendimiento: 

 

3.1 Acompañamiento en el proceso de entendimiento entre la Municipalidad de San 

Juan Sacatepéquez y la Planta Productora de Materia Prima San Gabriel 

 

Desde el mes de septiembre la Comisión ha dirigido y moderado diversas reuniones para 

coadyuvar al proceso de entendimiento entre la Municipalidad de San Juan Sacatepéquez y la 

planta productora de materia prima San Gabriel, propiedad del grupo Cementos Progreso -

CEMPRO-. 

 

Tal y como se informó en el documento presentando en la segunda reunión ordinaria de la 

COPRESAM, el objetivo de este proceso es lograr conciliar los temas planteados en un inicio por la 

Municipalidad de San Juan Sacatepéquez, tales como: 

• Licencias municipales de construcción 

• Desarrollo comunitario  

• Convivencia comunitaria 

• Pago de regalías 

• Manejo de medio ambiental 

La COPRESAM ha realizado diversas coordinaciones para llevar a cabo reuniones de trabajo en 

las que también han participado representantes de distintas instituciones del ejecutivo y visitas de 

campo para continuar con el acompañamiento a tan importante proceso. 

 

Hasta el momento los avances que se han obtenido con base a los temas planteados por la 
municipalidad son los siguientes: 
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EJE LOGROS O ACUERDOS ALCANZADOS 

Licencias municipales: La municipalidad de 

San Juan Sacatepéquez solicitó al proyecto 

San Gabriel, regularizar sus pagos 

pendientes, bajo concepto de otorgamiento de 

licencias y ampliación de las mismas, sobre la 

construcción de caminos privados y puentes 

por parte del proyecto adscrito a CEMPRO. 

CEMPRO realizo el pago a la Municipalidad de San Juan 

Sacatepéquez de:  

- Licencia de construcción por camino privado Licencia 

No. 127-2020. 

 

- Ampliación de Licencias de Construcción de Puentes, 

Ampliación de Licencia No. 009-2020. 

 

Con ello se fortalecen las finanzas del municipio, dotando 

de recursos a dicha municipalidad (fondos privativos) para 

atender y garantizar los diferentes intereses de su población 

entorno al desarrollo, fomentando así sostenibilidad.  

Regalías: La municipalidad de San Juan 

Sacatepéquez manifiesta la duda y falta de 

certeza sobre la legalidad y cumplimiento de 

los pagos realizados por el proyecto San 

Gabriel en relación a las regalías que por ley 

se establecen para el municipio y el gobierno 

central.   

 

 

Regalías Voluntarias: Las autoridades 

municipales solicitan que además de las 

regalías que en ley corresponden, CEMPRO 

pueda brindar un aporte extraordinario. 

 

Por conducto del MEM se estableció que el porcentaje de 

regalías que recibe la municipalidad y el Estado por parte 

de la Planta San Gabriel es correcto.  Así mismo que la 

cantidad de pago se encontraba al día hasta el año 2020.  

 

 

 

CEMPRO propone a la Municipalidad de San Juan 

Sacatepéquez “FIDEICOMISO DE CONTRIBUCIÓN 

VOLUNTARIA”, el cual consiste en brindar un aporte 

voluntario de una suma igual a cinco centavos de quetzal 

por cada saco de cemento que pueda ser efectivamente 

trasladado fuera de la planta San Gabriel más un aporte en 

especie (cemento) de un saco de cemento por cada mil 

sacos de cemento producidos en dicha planta.  Dicha 

propuesta está en proceso de análisis por parte de los 

interesados. 

EJE LOGROS O ACUERDOS ALCANZADOS 

Manejo Medioambiental:  Falta certeza por 

parte de líderes comunitarios así también de 

autoridades municipales sobre la existencia 

de estudios ambientales en el proyecto San 

Gabriel y su posible repercusión en las 

comunidades aledañas a dicho proyecto.  

 

Por conducto del MARN se estableció que la Planta San 

Gabriel cumple con los estudios ambientales para el 

proyecto que se desarrolla   

Con ello se garantiza a la población de comunidades 

aledañas al proyecto San Gabriel y a las autoridades 

municipales la protección de sus Recursos Naturales y por 

ende el respeto a su cosmovisión. 

Convivencia Comunitaria:  Los comunitarios 

manifestaron por conducto de sus autoridades 

municipales la necesidad de liberar ciertos 

espacios que durante años fueron caminos 

peatonales de las comunidades Lo de Reyes, 

La Máquina, entre otros. 

Se acordó: 

• La construcción por parte de la municipalidad de San 

Juan Sacatepéquez de caminos perimetrales en 

terrenos que donara CEMPRO, para que los peatones 

no transiten en carretera donde pasa transporte pesado.  

Desarrollo Comunitario: Las autoridades de 

San Juan Sacatepéquez solicitan el apoyo de 

CEMPRO para poder contar con terrenos en 

donde se puedan implementar diferentes 

proyectos que impulsen el desarrollo 

económico y social de la población del 

municipio.   

Implementación de proyectos para el desarrollo de la 

población en temas de:  

Educación: Educación técnica mediante el INTECAP  

La creación del primer Instituto de Investigación 

Agroforestal: El mismo funcionará en un terreno de, que 

donará CEMPRO, en el cual realizarán prácticas los 

estudiantes e investigadores en temas agroforestales.  Así 

mismo las actividades teóricas se realizarán en las 

instalaciones del Instituto de la comunidad denominada 



 

55 
 

Reunión con Cuerpo de Asesores Ministro de Gobernación, 27 de enero 2021. 

 

Pachali, mismo que hasta la fecha no había tenido ningún 

uso por falta de mobiliario y maestros.  

Por otro lado, se coadyuva al ordenamiento territorial del 

municipio.  

 

Para lograr los diversos acuerdos fue necesaria la implementación de más de 12 reuniones de 

trabajo con las partes y diferentes entidades públicas, así como más de 14 visitas de campo al 

municipio de San Juan Sacatepéquez. 

 

Este proceso de entendimiento surge de la necesidad voluntaria de las partes de poder convivir en 

San Juan Sacatepéquez sin afectar el desarrollo económico-social del municipio, así como 

menguar la conflictividad social generada en torno al proyecto San Gabriel.  

 

De esa cuenta se inicia con este proceso de entendimiento en el cual mediante el dialogo y trabajo 

técnico fue posible coordinar bajo el liderazgo de la COPRESAM una serie de acciones y 

articulación de esfuerzos entre diferentes dependencias del Organismo Ejecutivo (MEM, MARN, 

MINGOB, MINEDUC, INTECAP), y de organizaciones gubernamentales afines que garantizaran el 

fortalecimiento y desarrollo social del Municipio de San Juan Sacatepéquez.  Es importante resaltar 

que actualmente la mesa se encuentra en el proceso de análisis de una carta de entendimiento 

para fijar los parámetros de ejecución de dichos acuerdos. 
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 Reunión de Entendimiento entre la Municipalidad de San Juan Sacatepéquez y la Planta Productora 
San Gabriel, 23 de marzo 2021.  
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3.2 Reunión de entendimiento entre la municipalidad del Puerto de San José y 

CONRED para la implementación del sistema nacional de prevención en semana 

santa (SINAPRESE 2021) 

 

La COPRESAM coordinó un acercamiento entre la CONRED y la municipalidad de San José, 

Escuintla, la actividad se llevó a cabo el 24 de marzo 2021, con el objeto de poder instaurar un 

campamento SINAPRESE en la playa pública del Puerto de San José, para lo cual se contó con la 

presencia del secretario de la CONRED, coronel. Enrique Cossio, el Gobernador de Escuintla, Lic. 

Luis Chen, Vinicio Najarro, Alcalde Municipal, Virginia Herzig, Coordinadora de la unidad de 

gestión de riesgo del MSPAS.  Como parte del proceso de entendimiento entre la municipalidad y 

CONRED, se acordó que la inauguración del SINAPRESE se enfocara a promover las restricciones 

para la prevención del COVID-19.  En la actividad inaugural se contó con la presencia del señor 

presidente de la República Doctor Alejandro Giammattei. 
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3.3 Participación en la Inauguración de la Mesa Permanente para la Gestión de Riesgo 

Volcánica – CONRED-  

El pasado 16 de marzo de 2021, se inauguró la mesa permanente para la gestión de riesgo 

volcánica de la CONRED, a la cual fue convocada esta Comisión, y se contó con la presencia de 

los alcaldes municipales de Amatitlán, Escuintla, Siquinalá, Santa Lucia Cotzumalguapa, 

Alotenango, San Vicente Pacaya así también de los gobernadores de Guatemala, Sacatepéquez y 

Escuintla.  

 

El objeto de dicha reunión giró en torno a poder instaurar  una mesa permanente para la gestión de 

riego volcánica que funcionará como mecanismo de respuesta inmediata ante la actividad 

constante de los volcanes de fuego y pacaya, la misma fungirá con la asesoría de la CONRED y 

sus delegaciones departamentales así mismo será coordinada por un gobernador departamental 

que trabajará acciones y tomará decisiones en consenso con los Alcaldes Municipales de las 

zonas con posible riesgo de ser afectadas por cualquiera de los dos colosos antes referidos.  

 

El personal de la CONRED expuso a las autoridades locales que la mesa permanente debe tener 

dos niveles:  

 

a. Nivel Político (toma de decisiones) 

b. Nivel Técnico (Asesora, genera contenido y ejecuta acuerdos de la mesa política) 

 

Cabe mencionar que el rol de la COPRESAM en dicho evento fue de acompañamiento a los 

alcaldes municipales y autoridades de la CONRED presentes, así como de observador, facilitador y 

mediador ante los posibles desacuerdos que pudieran surgir al momento persuadir a los Alcaldes 

Municipales para la integración de dicha mesa de trabajo permanente.  

 

Durante el desarrollo de la misma las autoridades de la CONRED realizaron énfasis en que 

mediante las mesas permanentes respectivas de cada volcán se promoverá la implementación de 

las Instancias Municipales de Gestión de Riesgo. Al respecto es importante mencionar que por 

parte de la delegación de la COPRESAM  se manifestó a las autoridades presentes que, durante el 

año 2020 se realizó una gira nacional en coordinación con la ANAM y la CONRED, para  capacitar 

a los servidores y funcionarios municipales entre otros temas, también sobre la importancia de 

contar con la Instancia Municipal de Gestión de Riesgo, por lo que a nivel nacional las autoridades 

locales tienen ya conocimiento de dicho mecanismo, siendo oportuno brindar el seguimiento 

mediante las mesas permanentes de cada volcán y por excelencia en rectoría de la CONRED.  



 

59 
 

Por parte de la COPRESAM, se agotó dicha actividad, quedando siempre al llamado o 

requerimiento de cualquiera de las autoridades involucradas en las mesas permanentes de riesgo 

volcánico.  

 

 
 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Participación de la COPRESAM en la Inauguración de la Mesa Permanente para la Gestión de Riesgo 

Volcánica – CONRED- 
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3.4 Participación de la COPRESAM en la formulación de la Estrategia Nacional Para 

la Creación e Implementación de los Planes de Desarrollo Municipal y de 

Ordenamiento Territorial -PDMOT-. 

 

El pasado 12 de abril de 2021, la SEGEPLAN junto a su equipo técnico de trabajo presentó la 

información técnica que respalda la propuesta para iniciar el proceso de implementación y creación 

de los Planes de Desarrollo Municipal y de Ordenamiento Territorial a nivel nacional.  

 

Dicha presentación se realizó con el objetivo de solicitar a la COPRESAM su participación para 

asesorar y coadyuvar en la operativización de dicha propuesta en coordinación con el equipo 

técnico de la SEGEPLAN. 

 

De esa cuenta el Director Ejecutivo de la COPRESAM, manifestó algunas observaciones al 

material presentado, las cuales el personal técnico de la SEGEPLAN se comprometió a mejorar, 

así mismo manifestó la necesidad de que la SEGEPLAN pueda generar datos específicos como: 

Cantidad de Municipios sin autorizar Planes de Desarrollo Municipal y de Ordenamiento Territorial, 

así como cantidad de municipios pendientes de implementarlos.  

 

Dichos datos generarán los indicadores sobre la necesidad de dos actividades clave:  

 

1. Autoridades Municipales por capacitar sobre la creación e implementación de Planes de 

Desarrollo Municipal y de Ordenamiento Territorial.  

2. Reuniones de trabajo para la implementación de los Planes de Desarrollo Municipal y de 

Ordenamiento Territorial.  

Por otro lado, el pasado 23 de abril de 2021 nuevamente se llevó a cabo una reunión con el equipo 

técnico de la SEGEPLAN en donde se realizó la presentación de las correcciones al material 

analizado y se habló sobre la posibilidad de implementar las oficinas municipales de ordenamiento 

territorial como un mecanismo obligatorio.  

 

Según un estudio realizado por la SEGEPLAN, al momento son 60 municipalidades las que tienen 

hasta el momento la capacidad para crear las PDMOT, con quienes se iniciarán las acciones 

necesarias para esta propuesta.  El objetivo será coordinar distintas acciones con entidades como 

RIC, MAGA, MARN, CONAP, SCEP, MINFIN, CIV, INFOM, para el proceso de creación e 

implementación del -PDMOT-. 
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En consecuencia, a los temas abordados, se acordó una próxima reunión para el día jueves 29 de 

abril, en la cual se definió un cronograma de trabajo en los siguientes pilares: 

 

Pilar Acciones 

Planteamiento Técnico para Socializar la 

Creación e Implementación del Plan de 

Desarrollo y ordenamiento territorial  

- En reuniones de trabajo con la SEGEPLAN, el equipo de 
la COPRESAM realiza observaciones técnicas sobre el 
planteamiento para socializarse con Autoridades 
Municipales  

Cronograma de acciones para desarrollar 

la Estrategia Nacional Para la Creación e 

Implementación de los Planes de 

Desarrollo Municipal y de Ordenamiento 

Territorial. 

- La SEGEPLAN y la COPRESAM fijaran fechas y plazos 
internos para desarrollar la socialización de la Estrategia 
Nacional Para la Creación e Implementación de los 
Planes de Desarrollo Municipal y de Ordenamiento 
Territorial. 
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3.5 Participación en Actividad de la Mesa Técnica para el Proceso de 

Descentralización del Organismo Ejecutivo  

El 11 de marzo la COPRESAM participó en la segunda reunión de la Mesa Técnica para el 

Proceso de Descentralización del Organismo Ejecutivo, dirigida por el Sub Secretario de 

Descentralización de la SCEP, cuyo fin persigue poder definir los criterios técnicos y operativos 

para iniciar el proceso de descentralización de competencias en el país.  

 

En una segunda reunión de trabajo se buscó poder conocer la exposición de los temas contenidos 

en fichas ejecutivas de los 14 ministerios en relación a los diferentes temas o competencias que 

desean incluir en el proceso de descentralización, así mismo en aras de agilizar dicho proceso se 

tiene planificado iniciar con un plan piloto de descentralización.  

 

Por otro lado, la COPRESAM entregó la propuesta de apoyo institucional acorde a sus 

competencias, en ese sentido se expuso las dos vías de trabajo, de la siguiente manera:  

 

a. Fortalecimiento de Comunicación y Coordinación de Acciones: Coordinación para 

socializar con autoridades locales el catálogo de competencias a desconcentrar o 

descentralizar, con el objeto de consensuar prioridades según las necesidades de la 

localidad.  
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b. En relación al programa de capacitaciones, esta Comisión se pone a disposición para 

convocar y organizar territorialmente el programa formativo de capacitaciones con el 

contenido técnico que pueda formular el INFOM e INAP. 

 

Respecto a la Propuesta de la COPRESAM, previo a implementarla es necesario trabajar las 

reuniones sectoriales, así como depurar el listado de departamentos prioritarios para iniciar dichas 

acciones operativas, sin embargo, es necesario generar acercamientos con INAP para planificar el 

proceso formativo en materia de descentralización.  

 

Se celebró una reunión de seguimiento al plan de descentralización, en donde la dirección de 

descentralización de la SCEP presentó el plan de descentralización y catálogo de posibles 

competencias a delegar por parte del ejecutivo para la revisión y discusión de los integrantes de la 

mesa técnica.  

 

Para el efecto asistió el Ingeniero Luis Ruano quien dentro de sus observaciones realizó énfasis en 

la necesidad de consensuar el catálogo de competencias con las autoridades municipales, por otro 

lado, la mesa concluyó en que es necesario tomar algunos municipios exitosos en su gestión como 

modelo para generar esas primeras experiencias en delegar competencias. 

 

La mesa llego a los siguientes acuerdos:  

• COPRESAM, DAAFIM, INFOM deberán conformar una mesa de trabajo municipal, 

para realizar el mapeo correspondiente a efecto de generar un listado que 

proponga a los municipios con probabilidades exitosas para generar las primeras 

experiencias de descentralización.  

•  

Como resultado, la COPRESAM conformó una mesa de trabajo adscrita a la mesa técnica, para el 

proceso de descentralización.  Esta mesa se encuentra integrada por DAAFIM, INFOM, ANAM, 

cuyo fin radica en poder generar el acercamiento entre la mesa técnica para el proceso de 

descentralización con municipios clave que cuenten con un buen manejo financiero, pues dicha 

sostenibilidad financiera es necesaria para iniciar con las primeras experiencias municipales en los 

procesos de descentralización.  

 

Se realizó un análisis sobre las fuentes informativas para determinar la sostenibilidad financiera en 

los municipios, por lo que se pudo establecer que es factible obtener una radiografía financiera de 

los municipios para identificar variables de calificación, mediante el sistema SICOIN GL que 

administra la Dirección de Atención a la Administración Financiera Municipal -DAAFIM- del 

Ministerio de Finanzas Públicas. 
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Vía Zoom se pudo sostener una reunión con la Mesa Técnica para el Proceso de Descentralización 

del Organismo Ejecutivo en la cual la Dirección de Descentralización de la SCEP, presentó a los 

integrantes de dicha mesa una propuesta de 40 municipios candidatos a figurar como las primeras 

experiencia en delegación de competencias, cabe mencionar que dicha selección y depuración de 

listados se inició  atendiendo a criterios técnicos de Autonomía Financiera Municipal (Municipios 

GL, DAAFIM), Ejecución de Proyectos en Consejos de Desarrollo (SISCODE) entre otros, derivado 

de dicho análisis surgieron diferentes observaciones por parte de los integrantes de la mesa, 

mismas que serán atendidas por la Dirección de Descentralización de la SCEP y serán 

presentadas ante la mesa para la depuración final correspondiente.  

 

Es importante mencionar que, durante el desarrollo de la reunión del 27 de abril, el Director 

Ejecutivo de la COPRESAM, presentó los avances en fijación de criterios y demás temas 

analizados por la mesa de trabajo municipal.  
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4. FORTALECIMIENTO A REGIÓN METROPOLITANA Y MANCOMUNIDADES 

4.1 Acciones de seguimiento y acompañamiento a las Mancomunidades  

 

Con fecha 25 de enero se llevó a cabo una reunión entre la COPRESAM y la SESAN, para dar 

seguimiento correspondiente al eje de Agua y Saneamiento en el marco de la Gran Cruzada por la 

Nutrición, para lo cual la SESAN asumió el compromiso de brindar acompañamiento en la Gira 

Nacional para capacitar alcaldes municipales con el tema insignia: Oficinas Municipales de Agua y 

Saneamiento OMAS, a cargo de la Jefatura de Educación de la COPRESAM.  

 

Se planteó la propuesta de la elaboración de un tercer tomo de Municipios Eficientes para incluir 

todo el marco técnico–operativo de las COMUSAN, con enfoque a mancomunidades. Cabe 

mencionar que dicho tomo se iniciará a trabajar al finalizar con la Gira Nacional de OMAS.  

 

Con fecha 23 de febrero de 2021, en coordinación con la Jefatura de Educación Municipal de la 

COPRESAM, se realizó una reunión de trabajo convocada vía telefónica por la SESAN en donde 

se brindó seguimiento a los acuerdos establecidos anteriormente, respecto a la reactivación de los 

COMUSAN, así mismo sobre el trabajo que se realizará en el eje de agua y saneamiento mediante 

las OMAS.  

 

Por parte de la SESAN, se contó con la presencia de la Licenciada Flor de María Ovando, 

Directora de Cooperación y el Dr. Danilo Cardona, Director de Fortalecimiento quienes 

manifestaron la disponibilidad en realizar la firma de un Convenio de Cooperación Interinstitucional 

entre la COPRESAM y la SESAN para iniciar proyectos en conjunto en pro de los municipios 

prioritarios del país.  

 

Posterior a definir el marco legal de las actuaciones de cada una de las partes, se concluyó en que 

en aras agilizar el proceso de colaboración y coordinación de acciones, se determinaran por parte 

de la SESAN los puntos sensibles, así como específicos en los cuales la SESAN requerirá el apoyo 

de la COPRESAM y viceversa. 

 

Como acción se planteó por escrito la siguiente estrategia de trabajo atendiendo a los temas 

solicitados por la SESAN:  

 

 

 

 



 

68 
 

• Proceso Formativo “Municipios Eficientes”, Módulo II, Implementación de las 

Oficinas Municipales de Agua y Saneamiento (OMAS). 

• Reactivación de las Comisiones Municipales de Seguridad Alimentaria y Nutricional 

-COMUSAN-: Es necesario mencionar que, para realizar dicho proceso formativo 

resulta fundamental iniciar el trabajo de análisis y unificación de información o 

contenido para el módulo III de Municipios Eficientes: Reactivación de Instancias 

Municipales que Inciden en el Sistema Nacional de Seguridad Alimentaria y 

Nutricional. 

 

 
 
 
 

 

4.2 Acciones de seguimiento a requerimientos de la Mancomunidad ERIPAZ 

El día 17 de marzo se llevó a cabo una reunión con la Comisión de Finanzas del Congreso de la 

República, la COPRESAM brindó acompañamiento a representantes de la Mancomunidad 

ERIPAZ, a través de la cual se abordaron los siguientes temas: 

 

a. Compra de fincas para las familias damnificadas por las tormentas ETA y IOTA, la 

CONRED presentó el plan piloto que se trabaja en conjunto con el CIV que contempla 

129 viviendas para el departamento de Quiché.  La CONRED realizará una evaluación 

del sitio en la comunidad Palop Chiquito a efecto de determinar la cantidad de 

viviendas afectadas. 
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b. El Fondo de Tierras presentó la metodología de funcionamiento del crédito subsidiario 

para el proyecto de compra de fincas para la población afectada. 

 

c. La COPRESAM y la COPADEH se constituyeron en dicha reunión a requerimiento del 

Coordinador Técnico de la Mancomunidad ERIPAZ, como entes de acompañamiento a 

las gestiones que promueve dicha mancomunidad.  En dicha reunión se sugirió que las 

solicitudes de la mancomunidad se trasladen a los entes competentes para su 

seguimiento. 

 

Así mismo, la COPRESAM coordinó acciones para que el día 20 de abril del presente año, se llevó 

a cabo la presentación del Plan Estratégico de Desarrollo Territorial 2020-2032 de la 

Mancomunidad ERIPAZ, el cual fue presentado a las siguientes instituciones gubernamentales: 

SESAN, MINECO, MIDES, MINEDUC, INFOM, INGUAT, MAGA, Ministerio de Cultura y Deportes.  

En esta actividad participaron los alcaldes de Nebaj, Cotzal y Chajul, que son parte de esta 

mancomunidad.  

 

Dentro de esta presentación la mancomunidad expone 5 ejes:  

• Identidad cultural, género y juventud 

• Desarrollo social 

• Desarrollo local y fomento económico 

• Medio ambiente y cambio climático 

• Ordenamiento territorial y desarrollo de infraestructuras 

 

Al finalizar la presentación por parte de la mancomunidad ERIPAZ, los representantes de las 

instituciones asistentes, manifestaron su compromiso para trabajar y abordar cada uno de estos 

ejes, de acuerdo al mandato de cada entidad, los compromisos obtenidos son: realizar reuniones 

para evaluar o analizar las necesidades presentadas, y dar seguimiento para la realización de 

proyectos para beneficiar a las poblaciones de la mancomunidad ERIPAZ.  La COPRESAM dará 

seguimiento para coordinar acciones necesarias y cumplir con los compromisos acordados. 
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4.3 Acompañamiento a solicitudes de la Mancomunidad CopanCh’orti’ 

 

Así mismo la COPRESAM, brindó acompañamiento a la mancomunidad CopanCh’orti’ en un 

acercamiento con el INFOM, donde se expusieron expectativas de los alcaldes que conforman la 

mancomunidad.  

 

Los municipios de Camotán, Jocotán, Olopa y San Juan Ermita del departamento de Chiquimula, 

que forman parte de esta mancomunidad, han expresado su preocupación debido a la falta de 

proyectos de desarrollo y estrategias que permitan una reactivación económica adecuada para 

superar problemáticas históricas, como la desnutrición entre otras.  

 

Carlos Ramírez, gerente de la mancomunidad explicó a las autoridades del INFOM las 

necesidades que consideran prioritarias, entre ellas un plan de reestructuración municipal para 

adquirir ingresos propios en cada uno de los municipios mancomunados, la existencia de un plan 

turístico que le permita a cada municipio obtener recursos que aumenten las posibilidades de 

invertir en proyectos de desarrollo.  

 

Oscar Molliner, presidente del INFOM, señaló que la naturaleza de esa institución es precisamente 

brindar ese tipo de apoyo a las municipalidades y se acordó que es necesario coordinar acciones 

con los técnicos responsables de cada área.   

 

Así mismo, el pasado 12 de abril se realizó una reunión con representantes de la mancomunidad 

CopanCh’orti’, el gerente de proyectos de INFOM y la COPRESAM, en la cual los representantes 

de la mancomunidad manifiestan el interés de trabajar temas de agua para los cuatro municipios 

que conforman la misma (Jocotán, Camotán, San Juan Ermita y Olopa), necesitan mejorar el 

monitoreo de salud, para conocer con mayor precisión el número de casos de niños y niñas con 

cuadros diarreicos por municipio. 

 

Solicitan apoyo de INFOM para elaborar un diagnóstico de las condiciones reales en las que se 

encuentran los servicios de agua en los cuatro municipios. Y solicitan que INFOM forme parte de 

una comisión interinstitucional del territorio Ch’orti’ del agua, sumándose a diversas entidades que 

tienen presencia en el territorio (World Visión, Asociación Mejora, Operación Bendición, 

Cooperación Andaluza). 
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El ingeniero Roberto Casasola gerente de proyectos de INFOM informa que dicha institución 

trabaja sobre tres ejes, financiero, administrativo y técnico.  Por lo cual para iniciar cualquier 

proceso se requiere una nota de los alcaldes, manifestando el interés que INFOM apoye en los 

procesos. 

 

Así mismo se abordó la importancia de firmar un convenio marco entre la mancomunidad y el 

INFOM, a lo cual se dará seguimiento en próximas reuniones. 

 

Los compromisos alcanzados en esta reunión son: 

 

a. La mancomunidad debe enviar oficios o cartas de interés para trabajar de manera 

coordinada con el INFOM, para realizar diagnóstico en los cuatro municipios de la 

mancomunidad. 

b. Oficio o carta invitando al INFOM a ser parte de la comisión interinstitucional. 

c. Por parte del INFOM, participar en reuniones convocadas y dar seguimiento y respuesta a 

oficios que enviará la mancomunidad. 

d. La COPRESAM debe continuar con el acompañamiento a las gestiones de la 

mancomunidad. 

 

Así mismo el día 28 de abril se realizó vía plataforma virtual ZOOM una reunión de seguimiento en 

la cual estuvieron participando técnicos de las 4 municipalidades que conforman la mancomunidad, 

entidades invitadas y la COPRESAM.  En esta reunión se tuvo un primer acercamiento de la 

comisión interinstitucional para abordar los temas de interés. 

 

Posteriormente, la COPRESAM ha sido convocada a participar en una reunión de la junta directiva 

de la Mancomunidad Copan Ch’orti’, integrada por los cuatro municipios de Jocotán, Camotán, San 

Juan Ermita y Olopa del Departamento de Chiquimula dará acompañamiento a reunión del 6 de 

mayo en de la Junta Directiva, en dicha reunión se abordará el tema de las OMAS como 

fortalecimiento a las municipalidades.  De la cual se estará informando sobre los resultados o 

compromisos en el siguiente informe. 
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